TALLER DE EMPODERAMIENTO POLÍTICO DE LAS MUJERES



Gure bidaia bertso batean
erraz laburtu nezake
emakumeok sufritu dugu
beti hainbeste atake
apurtu dugu orain artean
behar zen hainbeste kate
baina aurrera egin behar da
geure indarra bitarte
emakumeok eta herriak
guztiz aske izan arte

Onintza Enbeita

*Bertso cantado durante el último día de estancia en los campamentos de refugiados/as de Tinduf.



PRESENTACIÓN

El taller de empoderamiento político de las mujeres desarrollado en la sede de la UNMS (Unidad Nacional de Mujeres Saharauis) en Auserd nace de la colaboración entre Euskal Fondoa y la Delegación Saharaui en Euskadi.

La crisis sanitaria mundial provocada por la COVID ha interrumpido durante dos años numerosos proyectos y programas colaborativos, con los consiguientes perjuicios directos e indirectos y el empeoramiento de la situación de vulnerabilidad de numerosas personas y colectivos. Consecuencia de ello es la disminución de la ayuda internacional dirigida a los campamentos de población refugiada saharaui, a lo que se le suma la ruptura del alto el fuego por parte de Marruecos en 2020, lo que provocó el decreto de estado de guerra por parte del Frente Polisario. Por tanto, la visita y el taller formativo se han desarrollado en una coyuntura complicada y difícil, aunque la esperanza sigue presente.

La idea de organizar este taller surgió como respuesta a una solicitud de la Delegación Saharaui en Euskadi, siendo uno de los objetivos impulsar la capacidad de comunicación de las mujeres saharauis que participan en el ámbito político y social, entendida la comunicación como instrumento básico. Así las cosas, seis políticas y activistas sociales vascas, junto con agentes y representantes saharauis, participaron en un taller de empoderamiento político dirigido a mujeres.

El eje principal de la iniciativa consistió en analizar y reflexionar sobre el empoderamiento político de las mujeres, generando un espacio seguro para el diálogo y el intercambio de experiencias, siendo protagonistas mujeres referentes en la sociedad vasca y saharaui.

Concretamente, el taller contó con la participación de, además de la representación vasca, 36 mujeres con cargos en la organización política y social de los campamentos de refugiados/as (Ministra de Sanidad Pública, representantes de las wilayas y de la UNMS, entre otras).

Las mujeres participantes en la iniciativa reflexionaron en torno a la cuestión del género y el empoderamiento, y la experiencia permitió fortalecer la red de relaciones colaborativas entre ambos pueblos.

El taller desarrollado durante tres días de diciembre (3-4-5) resultó fructífero y enriquecedor para las mujeres de ambas representaciones. Tanto las invitadas vascas como la representación saharaui manifestaron su esperanza y deseo de desarrollar otras iniciativas en el futuro encaminadas a profundizar en la perspectiva de género e impulsar proyectos dirigidos al bienestar de las mujeres. Iniciativas a desarrollar en el Sahara y en Euskal Herria, con el fin de compartir experiencias y despertar conciencias, con la mira puesta en generar empatía y construir un mundo más justo basado en la igualdad.

LAS RELACIONES
COLABORATIVAS ENTRE
AMBOS PUEBLOS SE
HAN RESTABLECIDO CON
FUERZA Y ENTUSIASMO



REPRESENTACIÓN SAHARAUI

Los talleres contaron con la participación de un total de 36 mujeres con cargos políticos y sociales en los campamentos de refugiados/as saharauis. Mujeres de distintas edades, algunas de las cuales han conocido la vida en el Sahara Occidental, mientras que otras han nacido en los campamentos de refugiados/as. Entre ellas, Jira Boulahi, exdelegada saharaui en el Estado español y actual Ministra de Salud Pública, o Fatma M. Lamin, Directora de Instituciones Públicas y del Departamento de Sociedad Civil del Frente Polisario. Al igual que a las invitadas vascas, se les pidió que reflexionaran sobre el empoderamiento a través de distintas dinámicas y comunicaciones.



Participantes vascas y saharauis tras finalizar el taller, delante de la sede de la UNMS.

Participaron 42 mujeres en total. Cada una aportó su visión y experiencia, lo que permitió generar sinergias y definir e identificar fortalezas y debilidades, en un proceso de reconocimiento mutuo.

Se generó un espacio de diálogo seguro y armónico y se impulsó la participación de todas las mujeres a través de distintas dinámicas y actividades. Se realizó un intercambio de ideas y opiniones entre las participantes durante los trabajos de grupo, así como una valoración general y una definición de posibles acciones futuras ante todo el grupo. El eje central del taller fueron las vivencias/experiencias de cada mujer, desde la perspectiva y la mirada de género, y se trazaron distintas acciones y actividades que podrán ser claves en las hojas de ruta de la futura colaboración.

OBJETIVOS



DINÁMICAS DEL TALLER

PRESENTACIONES DE LAS INVITADAS VASCAS



Considerando el empoderamiento político como punto de partida, cada una de las 6 representantes vascas hizo un repaso de su trayectoria y reflexionó en torno a las siguientes cuestiones:

- ¿Qué es el empoderamiento político?
- ¿Te sientes políticamente empoderada?
- Claves y obstáculos para el empoderamiento.

Las seis mujeres pusieron sobre la mesa sus experiencias personales y profesionales, y los términos y conceptos más utilizados a la hora de definir el empoderamiento fueron los siguientes:

"conciliación", "transformación", "comunicación", "confianza", "trabajo comunitario", "lo privado es también político", "transmisión", "referentes femeninos", "participación en espacios públicos", "conciencia", "el empoderamiento nunca acaba, es un proceso continuo", "decisión", "posicionarse", "concienciarnos para valorar nuestro trabajo", "legitimar", "superar el síndrome de la impostora", "los logros en igualdad nunca hay que darlos por consolidados", "las mujeres tenemos que reconocernos unas a otras, ya que individualmente no podremos empoderarnos".

MARCO TEÓRICO

Se planteó una breve exposición teórica sobre los conceptos de empoderamiento, política, comunicación, participación política y empoderamiento político, destacando el vínculo existente entre ellos.

EMPODERAMIENTO POLÍTICO

Está unido a procesos de toma de poder a través de la participación activa de la ciudadanía, con el fin de transformar las estructuras sociopolíticas y alcanzar la igualdad de toda la ciudadanía. Consiste en que las mujeres alcancen el poder para defender sus derechos y sean sujetos con capacidad de formular y desarrollar políticas públicas dirigidas a garantizar y fortalecer los mismos.

EMPODERAMIENTO

Proceso de concienciación que se desarrolla individual y colectivamente. Cuando percibe que tiene poder y potencial, la mujer es capaz de transformar, reforzar su capacidad de decisión en los proyectos participativos e intensificar su capacidad de influir en el entorno.¹

POLÍTICA

La política es una consecuencia de las relaciones establecidas entre mujeres-hombres. Está relacionada con la capacidad de decidir, las relaciones de poder y el reparto de recursos.

PARTICIPACIÓN POLÍTICA

Son las acciones desarrolladas individualmente o colectivamente que pueden influir en la política o transformar procesos. .

"LAS CUOTAS DE
PARTICIPACIÓN
POLÍTICA DE LAS
MUJERES SAHARAUIS
HAN AUMENTADO.
PARTICIPACIÓN DE LAS
MUJERES:
%21 EN EL GOBIERNO
DE LA RADS,
%34 EN EL
PARLAMENTO,
%17 EN LA
DIPLOMACIA"

COMUNICACIÓN

Intercambiar experiencias, conocimientos, reflexiones, opiniones.
Con mensajes y acciones comunicativas pueden impulsarse procesos de cambio.

"No es que seamos la mitad de la humanidad, sino que además educamos a la otra mitad"

Jadiyetu Elmohtar
(Delegada saharaui en Euskadi)

1. UN Women. Declaración de Beijing 1995: a través del empoderamiento, las mujeres pasan de un estado de opresión, desigualdad, discriminación, explotación o exclusión a un estado de conciencia, autodeterminación y autonomía, proceso que se plasma en el ejercicio del poder democrático derivado del pleno disfrute de sus derechos y libertades.

TRABAJO DE GRUPO



Las mujeres saharauis realizaron el mismo ejercicio que las invitadas vascas, en este caso repartidas en grupos pequeños. Respondieron a las siguientes preguntas:

- ¿Te sientes políticamente empoderada?
- Claves y obstáculos para el empoderamiento.

La mayoría de las participantes afirmó sentirse empoderada políticamente, aunque pusieron el acento en el empoderamiento colectivo. Siendo mujeres con cargos políticos y sociales, quedó de manifiesto que son activas políticamente y que tienen un discurso político muy elaborado.

Sin embargo, las mujeres saharauis no profundizaron tanto en la reflexión sobre el empoderamiento individual. Utilizaron expresiones como "nosotras, las mujeres saharauis..." o "la lucha de las mujeres..." en sus aportaciones en torno a la cuestión del empoderamiento. Algunas señalaron que, aunque se sienten empoderadas políticamente, eso no ocurre en el plano individual.

CLAVES

- Transmisión de mujeres referentes
- Asociaciones de mujeres; UNMS o Asociaciones de mujeres jóvenes
- Apoyo del colectivo
- Necesidad de organizarse por la condición de refugiado/a

OBSTÁCULOS

- Situación sociopolítica y económica
- Conciliación
- Imposibilidad de elección
- Falta de confianza
- Ausencia de comunicación intergeneracional
- Poca capacidad comunicativa
- Religión
- Escasa conciencia en torno al empoderamiento
- Falta de transporte

VALORACIÓN DEL TALLER



Todas las participantes dieron su opinión sobre los talleres y la experiencia de compartir un espacio con la representación vasca fue valorada en general como muy positiva y constructiva. Todas pudieron tomar la palabra y realizar un ejercicio de comunicación ante el público congregado. Tras tres días de trabajo, estas fueron las valoraciones principales:

- Importancia de intercambiar experiencias
- Punto de encuentro para expresar sentimientos
- Importancia de la comunicación y de la capacidad comunicativa
- Valentía para hablar de una misma
- Visión feminista vs sociedad machista
- Identificar y poner nombre a las dificultades
- Análisis y ejercicio personal sincero
- Espacio seguro para hablar sobre empoderamiento
- Voluntad/necesidad de seguir reflexionando sobre el empoderamiento
- Punto de encuentro para opinar libremente
- Empoderamiento político vs. empoderamiento privado
- Igualdad y confianza entre mujeres

ORETOS DE FUTURO

- Más talleres y formación sobre empoderamiento
- Formación para desarrollar la igualdad y el empoderamiento de la mujer por parte de mujeres y hombres
- Tener en cuenta las dudas y visiones de las generaciones jóvenes
- Trabajar la capacidad comunicativa
- Fortalecer la conciencia feminista
- Taller/formación sobre derechos humanos
- Visibilizar la situación de las mujeres saharauis y el rol que cumplen en la política

Una vez reflexionado sobre el empoderamiento e identificadas las claves y obstáculos, se preguntó qué debería hacerse en el futuro para dar continuidad al proceso de empoderamiento. Así, se identificaron los retos, con el fin de concretar las estrategias y pasos a desarrollar en la futura colaboración.







